

EL DEBATE PRESIDENCIAL

Las Ideas de Cuauhtémoc Cárdenas

La creación de un gobierno plural que facilite la transición a la democracia, el cambio en las relaciones Estado-sociedad, el equilibrio entre los tres poderes, la recuperación de la soberanía, la continuación del modelo económico en lo esencial y la instauración de un nuevo pacto social, forman parte de las propuestas de CCS

María Gallo

Viejo conocido en la arena política nacional, Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano recorre por segunda vez los caminos de una campaña por la presidencia de México.

Nacido en el Distrito Federal, michoacano de sangre, ingeniero de profesión y político de oficio, desde la cuna ha estado en el mundo de la alta política mexicana. Hijo de Lázaro Cárdenas, uno de los presidentes más controvertidos de la historia del país, Cuauhtémoc es, como su padre, un hombre generador de polémicas, con una clara tendencia a la izquierda (que CCS ha moderado en los últimos meses), que padece la desconfianza de la iniciativa privada y los sectores de extrema derecha de la sociedad mexicana.

Como el general, Cuauhtémoc es un hombre inclinado al populismo nacionalista, que en contrapartida atrae el apoyo de amplios grupos campesinos e indígenas, así como de otros de los sectores sociales más desfavorecidos.

Cuauhtémoc Cárdenas surgió del ala izquierdista del PRI; sin destacar en los cargos que cumplió dentro de la administración pública, como subsecretario forestal y senador, llegó a la gubernatura de Michoacán, en donde una vez más levantó controversias.

Ha tenido la cualidad de la supervivencia en un ambiente político adverso: acerca de él Lorenzo Meyer, autor de importantes obras de historia mexicana, señaló que Cuauhtémoc tiene el récord de haber salido del PRI, romper con el molde y seguir con vida, y "no es poca cosa sobrevivir en un sistema autoritario y consolidar una alternativa, hazaña que no se conocía en el México posrevolucionario. Otros, como Vasconcelos, Almazán, Henríquez y Padilla, que trataron de hacer lo mismo, sucumbieron aplastados por

Cuando el 14 de agosto de 1986 surgió a la luz pública la Corriente Democrática dentro del PRI, con Rodolfo González Guevara, Porfirio Muñoz Ledo y Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano a la cabeza, pocos previeron, sobre todo dentro de la izquierda mexicana, que aquello que se inició como una crítica al interior del partido gubernamental se traduciría en un amplio movimiento electoral en torno de la figura de Cárdenas, que se convertiría en el principal rival del candidato oficial en la contienda electoral de 1988.

Al salir del PRI, la Corriente Democrática se unió a otros partidos y organizaciones de izquierda, entre las que figuraron el Partido Mexicano Socialista, la Organización de Izquierda Revolucionaria Línea de Masas (OIR-LM), la Organización Revolucionaria Punto Crítico (ORPC) y el Movimiento al Socialismo (MAS), de donde surgió el PRD.

La variedad de organizaciones y la fortaleza de algunos de los líderes del partido ha propiciado importantes divisiones al interior, mientras que desde el exterior ha sido blanco de la línea anti-PRD del gobierno salinista, y de la crítica de sectores de derecha y empresariales por las tendencias del perredismo, de centro-izquierda.

A pesar de que el socialismo es prácticamente una ideología reba-

perredista retome algunos de sus principios, como el de la instauración de un Estado fuerte, la nacionalización de algunos sectores de la economía, la rehabilitación del ejido o el fortalecimiento de los sindicatos, entre otros, provocan desconfianza en los altos círculos empresariales y financieros del país y del extranjero.

Ante el próximo debate con los candidatos del PRI y PAN, a realizarse el 12 de mayo y, sobre todo ante la posibilidad de llegar a gobernar el país, ¿qué propone a México el candidato del PRD?

Dentro de la plataforma cardenista de la campaña de 1994 se encuentra el pluralismo ideológico; en ella combina propuestas vasconcelistas de finales de los años veinte, como la ubicación en la centro-izquierda de su propuesta, en la que aboga por el voto femenino, el auténtico reparto agrario, la autonomía municipal y la administración nacional de los yacimientos petroleros.

Como Vasconcelos, Cárdenas hizo trabajo de precampaña en Estados Unidos. En 1928 el filósofo mexicano visitó Los Angeles, Calexico, Santa Fe, San Diego, Chicago, San Francisco, Corpus Christi, Laredo, McAllen, El Paso y Brownsville para realizar actos políticos con los mexicanos residentes en dichas ciudades.

salvedades, con la política económica del actual régimen.

Entre los problemas que Cárdenas debe enfrentar destacan las divisiones al interior de su partido, que son del dominio público y no constituyen una garantía para quienes el próximo 21 de agosto acudirán a votar. Además, si en 1988 Cuauhtémoc capitalizó a su favor el "voto de protesta", en este 1994 no puede continuar con la

Los Inspiradores

— Lázaro Cárdenas, de quienes a los hechos por el general nacionalismo, la nacionalización nacionales, el populismo, la cuest

— Vasconcelos. Entre las ideas aspectos como la posición de centrición de la tierra, la autonomía nacional de los yacimientos petro

— Luis Echeverría, de quien aspectos de política internacional noamericanista y tercermundista culminar los procesos de descolo organismos multinacionales, el r para implantar sistemas ajenos, cos internos de cualquier naci relaciones Sur-Sur, que recuerda

— Benito Juárez. De él revive a la soberanía nacional y la auto

misma estrategia. Cárdenas debe ser más propositivo, directo, claro e incisivo para ganar otra vez la confianza del electorado.

Si la procedencia izquierdista de Cárdenas y sus propuestas económicas de 1988 inquietan al sector capitalista mexicano e interna-